
祖籍廣東的劉宇新，童年時備受國破家
亡之痛，兩度被販賣，最後由養母收

養長大。或許正因經歷戰亂、飽嘗流離，他
對國家的命運尤為關切，在香港以電子業白
手起家後。1978年，內地剛剛走出十年文革
陰霾，推行改革開放，身家遠比不上超級富
豪的他已捐出100萬港元的巨資給家鄉興辦教
育。

30年公益捐近億

30多年來，劉宇新更陸續為內地公益事業
捐款近1億港元，這或許不是令人驚嘆的天文
數字，卻已是他的大部分身家。據悉，這是
當年港商最早、最大一筆捐助內地公益事業
的善款。一花引來萬花香，劉宇新敢為天下
先的無私奉獻，有如一聲春雷，促成了日後
許許多多希望學校雨後春筍般湧現。
他熱心愛國社團活動，身兼內地和香港數

十項社會公職，為香港順利回歸和繁榮發展
貢獻良多，多年來任勞任怨，出錢出力，略
顯瘦弱的肩頭擔負的是重任，那都出於一顆
拳拳報國心。他說：「我是祖國改革開放和
香港回歸的親歷者和參與者，在這個偉大的
時代，能夠為國家和香港繁榮發展奉獻心
力，是我最大的榮幸。」

積極參與回歸活動

1984年中英簽署關於香港前途問題的聯合
聲明，從此香港進入長達13年的過渡期，劉
宇新一直十分關心和積極參與回歸祖國的各
項重大活動。在1984年至1994年的10年間，
他一直擔任香港客屬工商界國慶籌委會的

正、副主任及嘉應商會正、副會長，團結廣
大客屬鄉親，為香港平穩過渡、順利回歸奔
走呼號，並就過渡期出現的各種政治、社
會、民生問題建言獻策，經常在報刊發表文
章，在各種會議及社團活動中旗幟鮮明地維
護祖國及港人的權益。
1996年，他被選為香港首屆特區政府推選

委員會委員，全情投入，為推選好首屆特區
行政長官作出不懈的努力，一絲不苟地實踐
「一國兩制」、「港人治港」的神聖使命。隨
後，他又擔任了第二、第三屆及第四屆選委
會委員。

「多提建設性意見，不辜負國家信任」

劉宇新依然清晰記得1993年首次以全國政
協委員身份到北京參加兩會的情景。「走進
人民大會堂那一刻，我激動地流淚了。那時
香港還沒有回歸祖國，政治形勢非常複雜，
我告訴自己，一定要多反映香港的社情民
意，多提建設性意見，不辜負國家的信任。」
時間如白駒過隙，20年光陰在他身上留下

的是斑斑白髮，也是他親身經歷國家高度興
旺發展的「激情歲月」。從改善社會治安到加
強基礎設施建設，再到規範民營企業發展，
劉宇新提出了數十份提案，每一份提案都寄
寓 他對國家欣欣向榮、繁榮昌盛未來的期
盼。他說，對全國政協香港委員來說，政協
是最好的參政議政平台：「國家有關部門和
地方很重視我們的意見，大部分提案很快就
得到答覆，問題也一步步得到解決。」
長期擔任政協委員，劉宇新對政協委員

如何發揮更大作用有自己的心得和體會。

他說，全國政協香港委員來自不同階層，
具有多元的代表性，平時除了參政議政、
建言獻策之外，還應積極參與社會公共事
務，團結社會各界，增進港人對國家和民
族的認同感，協助特區政府維護香港的繁
榮與穩定。

見證祖國發展心感滿足

談到投身政協工作的感受，劉宇新說：
「在政協委員崗位上，我親眼見證祖國發展蒸
蒸日上，心裡非常滿足。我認為，生命的意
義不在於擁有多少財富，也不是社會地位的
高低，而在於他是否為社會創造了價值，是
否有一顆報效祖國的心。」
如今，政協委員代有新人出，他看在眼

中，樂在心頭：「政協事業從來需要不斷有優
秀的後來人加入。我自己能有這樣一段人生
經歷，已感到十分光榮。他希望新的香港特
區全國政協委員繼續以國家利益為重，關心
國家和香港的發展，在政協的舞台上為香港、
為國家作出貢獻。」
退而不休，劉宇新繼續月旦時事，為社會

公益事業忙碌，至今在各個大小社區慈善公
益活動中，仍經常看到他瘦削而靈敏的身
影。他透露，自己正貫注全力，籌辦由香港
10多個重要社團共同舉辦的《中國情．中國
夢》大型展覽，協助推動國家主席習近平提
出實現中華民族偉大復興的「中國夢」，並進
一步提升港人，尤其是年輕一代對國情港事
的了解，促進廣大港人和全國人民一道凝心
聚力，攜手落實「一國兩制」，實現國家富
強、民族振興、人民幸福的「中國夢」。

香港文匯報 •人民政協專刊（記者 鄭治祖）無論是地區政協委員
或全國政協委員，全國政協香港委員梁君彥對自己能參與國家不同層
次的工作，都感到榮幸，尤其是中央政府、國家領導人十分重視政協
委員的意見，讓他們可以發揮所長。他說，縮窄貧富差距是保持國家
穩定發展的重要因素，希望新一任國家領導人關注這個問題，做到
「有錢大家搵」，循序漸進地實現全面建設小康社會。

梁君彥的政協歷程由廣西政協委員開始，2008年循經濟組晉身全國
政協委員，今屆則循特邀香港人士界別連任。他在接受香港文匯報•

人民政協專刊訪問時表示，地區政協委員主要針對地區事務提出建
議，香港的委員在會議上較多為地區發展出謀獻策，擔任了全國政協
委員，則較多 眼國家整體發展。

難忘溫總態度誠懇全情投入

梁君彥首5年全國政協委員任期，是在經濟組內度過，令他深深感
受到中央政府和國家領導人十分重視政協委員的意見，如國務院總理
每年也會與經濟組政協委員交流，來一場直接互動。他還記得前國務
院總理溫家寶每次會見他們，態度都十分誠懇，全情投入到會面中，
十分看重委員的意見，不時就委員的發言內容主動追問。

「應鬧就鬧，應讚就讚」

他續說，經濟組內委員大多是大企業、國企的高級負責人和退休高
官，自己最初以為委員對國家事務「只讚不彈」，但開會才發現委員
發言十分率直，「應鬧就鬧，應讚就讚」，即使在與國務院總理會面
時，大家照樣「有讚有彈」，不會拍馬屁。見識過內地委員的會議、
發言風格，令他更相信政協不是政治花瓶。
梁君彥還談到，政治協商制度是適合中國國情的政治制度，沒有必

要與西方民主選舉制度比較：「只要對個國家適切的政治體制，幫到
人民改善生活，就是一個好的制度。只要做的事是為人民發展，為政
治發展朝向好的方向，我相信所有制度也是殊途同歸，任何制度做得
好也可以有同樣效果。」
「參與政協工作以來，有沒有甚麼難忘的事？」梁君彥笑 回應

說，很多事情都很難忘，但能夠藉政協委員的身份參與國家盛事，例
如國慶60周年閱兵儀式，今年「兩會」則能夠見證國家領導人換屆，
實在非常難得：「不是太多國家的換屆可以如此順利，還可以繼續平
穩發展。新舊領導人交接十分暢順，還可以承先啟後，取得上一屆做
好的基礎，新一屆有針對的方針繼續發展，這種事是少見的，尤其在
西方民主國家更不容易見，政黨一輪替很多事情都會變。」

盼縮窄貧富差距 漸達小康社會

展望今屆任期，梁君彥期望國家能夠縮窄貧富差距，做到「搵到錢
大家分」。他說，國家過去30多年發展成就有目共睹，但畢竟幅員遼
闊，人口眾多，財富較為集中在沿海地區城巿，希望新一屆國家領導
人關注這個問題，並且下功夫做好西北部開發，循序漸進地實現全面
建設小康社會。

心繫中國情中國夢
9屆政協退而不休
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香港文匯報•人民政協專刊（記者 鄭治祖）由梅州，到廣東省，再到1993年起一連四屆獲委任為全國政協委員，

劉宇新歷經9屆的政協生涯，時間的跨度及參政議事的廣度、深度都可算「空前」。如今，他年過古稀，今年正式退

下政協第一線，但心始終繫於國家發展、香港前路。在接受香港文匯報•人民政協專刊訪問期間，劉宇新正貫注全

力，籌辦由香港10多個重要社團共同舉辦的《中國情．中國夢》大型展覽。
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香港文匯報 •人民政協專刊（記者 鄭治祖）

內地與香港在各方面的交流都越趨頻繁，範疇

更不再限於旅遊經貿工商，但這也令生活文化

不同的內地人和香港人的磨擦越來越多。全國

政協香港委員梁君彥在接受香港文匯報•人民

政協專刊訪問時指出，內地人與港人的生活方

式差距並非天南地北，呼籲港人本 待客之

道，互換位置從對方角度設想，又指內地與香

港仍有很多空間可以合作共贏，「造大個餅」。

差異非天南地北 互諒互讓可磨合

自2008年起擔任全國政協香港委員，眼見內

地與香港的磨擦矛盾近年升溫，梁君彥坦言，

香港人開埠百多年，已慢慢地建立出自己的一

套，而內地過去二、三十年高速發展，則有自

己一直沿用的一套，雙方之間必定有差異，但

「這個差異不是天南地北」，只要互諒互讓，想

出何去何從，就能夠成功磨合。

他續說，自國家改革開放以來，國家發展取

得長足成果，梁君彥在接受香港文匯報•人民

政協專刊訪問時表示，對自己以政協委員身份

有機會參與其中，坦言感到與有榮焉：「國家

的發展，過去和現在比較，你會看到很明顯是

一日千里，像廣西的發展這十幾年就進步了很

多，成為東盟發展合作的重要省份，在南寧還

有越老柬三角區合作發展展銷會。我每次去內

地開會都看到有進步。」

讚俞正聲熟悉港社會情況

梁君彥又讚嘆國家落實了當初令人難以置信

的國家「十一五」規劃，現正逐步落實「十二

五」規劃。他相信，政協委員在國家發展過程

中發揮職能，建言獻策，起到正面作用。今年

全國「兩會」期間，特邀香港委員與中央政治

局常委俞正聲會面，他讚揚俞正聲非常熟悉香

港社會情況，也很了解香港社會的問題，呼籲

港人要與內地人互換位置去看待所謂的「矛盾」

問題。

內地與港互補共融「造大個餅」

他認為，內地和香港經貿方面還有很多合

作空間，可以促成共贏，自己 眼的是內地

與香港應如何互補共融，「造大個餅」，並會

於今屆任期會繼續在這方面提出意見：

「有些是借助香港的國際經驗，我們

香港亦要借助國內的經濟體系，所

以大家都是互相有利。但這不是零

和遊戲，隨時可以『造大個餅』。」

梁君彥說，廣東省將來的前

海、南沙、橫琴發展區也是深化

粵港合作的大好機會：「我們如

何幫內地尤其廣東省企業走出

去，或者幫外國引進去，相信

未來可以一一做得到。」

他又提到，每次聽到中央領

導人談及香港，都感覺到國家

對香港的關心和

照顧，聽得出他

們希望香港盡可

能地發展得更

好，而來自香港

的政協委員也積

極 地 建 言 獻

策，提出很多

有建設性的提

案，還經常與

來自其他地區的

政協委員交流，

掌握內地實際情

況，更準確地向

國家提出意見，

從香港人的角

度向國家提

出建議。

新

梁君彥籲善待內地客促共贏

■梁君彥呼

籲港人本

待客之道，

互換位置，

從對方角度

設想；又指

內地與香港

仍有很多空

間可以合作

共贏，「造

大個餅」。

黃偉邦 攝

劉宇新歷任全國政協第八、

九、十、十一屆委員，廣東省

政協第五、六、七屆委員、常

委，梅州市政協第二、三屆副主席、名譽主席，並先後

擔任廣東海外聯誼會副會長，深圳市海外聯誼會副會

長，廣東省工商聯副會長，香港廣東外商公會總監，香

港廣東社團總會名譽會長、會長，香港各界文化促進會

常務會長，廣東省教育基金會顧問，廣東仲愷農業工程

學院副董事長，暨南大學董事會董事，嘉應學院榮譽董

事長，香港中華總商會常務會董，民建聯監委副主席等

數十項社會公職，榮獲深圳市、梅州市、河源市、興寧

市榮譽市民稱號等數十項殊榮。 ■鄭治祖
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